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每年的考試季，都會湧現出一些高校的
暖新聞。比如，小保安逆襲上大學，殘障
人士上哈佛，為貧困生減免學費等。就像
清華大學致甘肅考生魏祥的回信，「人生
實苦，但請你足夠相信」，感動千萬網
友，被稱作「清華溫度」。

「對於你來說，來路或許不易，命運或
許不公，人生或許悲苦，但是請你足夠相
信，相信清華，相信這個園子裡的每一位
師生，因為我們都在為一種莫名的東西付
出，我想這應該就是情懷。」

什麼是情懷？我想到了季羨林先生，當
年他考取清華，家庭困難，故鄉清平每年
給考上大學的學子資助150元，他才得以繼
續學業；我還想到了梅貽琦先生，清華大
學終身校長，他的教育箴言令後人常常提
起，「所謂大學者，非謂有大樓之謂也，
有大師之謂也。」今日回望他們，我觸摸
到情懷的肌理，那就是人性的光芒與教育
的體溫。
也許，正是像「清華溫度」這樣的人文

關懷沒有常態化，現代人才會群起圍觀，
抑或者說，社會車輪滾滾向前的進程中，
所謂的情懷，正在被消費或被稀釋，很多
人才會如飢似渴。身體重殘，成績優異，
父親病逝，家庭貧困，帶母上學，懇求接
納，什麼時候，類似的新聞不再那麼燙
手，那麼才可能看到社會進步的曙光。因
身處困境中的「苦孩子」難以遮掩生活深處的
悲情意味，他們需要的不是被幫助，而是
一種平視，有尊嚴的融入……這就需要大
學精神的重塑，有了精神才有了魂，才能
接住情懷二字賦予的責任與使命。
說到大學，很多人會不自覺的想到西南

聯合大學。重讀《南渡北歸》三部曲與
《西南聯大行思錄》，再次體味那段顛簸
流離歲月中的大學時光，我依舊非常震
撼。氣節、尊嚴、自由、靈魂，這些關鍵
詞激盪着我的心，也映照着當下大學的精
神之困。冒着敵人炮火，住着簡陋茅屋，
吃飯省了又儉，「煤油箱子上的大學」卻
營造出寬容融洽的教學空間，迤邐出百折
不撓的治學精神，孕育出載入史冊的纍纍
碩果。用學者張曼菱的話說：「老北大就
是一壇百年老酒，酒底子是倒不盡的，它
的醇香是遮擋不住。一逢機遇，就會噴薄
而出。」西南聯大延續着老北大的血脈，
是根性上的相同。
在一個教育創新、鼓勵創業的開放時

代，象牙塔裡最後的一方淨土也變得烏煙
瘴氣，學術造假、論文抄襲、科研薄弱、

師生反目、戀愛受阻等等，痛定思痛，何
以造成今天的尷尬？有人說，這些問題應
在大學之外，大環境被污染，象牙塔難以
置身度外；但是，高等教育的社會功能與
道德引領，去哪兒了？遙想當年，「每到
周末下午，就看見老闆叫夥計上門板、關
舖面，主人和僱員都要趕往省師禮堂去聽
西南聯大的先生們講課」，學風的浸染潛
移默化。一所大學就是一座文化堡壘，當
堡壘逐漸淪陷，整個社會將失去重心，才
是最大悲哀。回望西南聯大，恰恰是我們
精神回歸的渴盼及一種必要的理性喚醒。
張曼菱用「洋葱頭」與「堅果」，將西

南聯大與當代大學作了生動比較。「西南
聯大的組織結構好比是一個洋葱頭，它每
一層的味道、性質完全一樣，一直剝到中
心，最後一層仍是洋葱。這個洋葱皮和洋
葱心是教授，裡裡外外都是教授，沒有阻
隔，教授群體的層次構建了這個學校。而
後來的大學，好比是一個堅果，外狀有
皮、茸毛，乾硬的果殼，行政、教務、後
勤、非教學人員很多，中心是做思想政治
工作的機構，是一個堅硬尖銳的內核，它
是主宰，而教授被人們忽視，長期以來地
位和作用都不如前面的各種人群。」先有
教授治學，才有學術自由，這是西南聯大
的生命力所在。

書中的幾處細節，使我過目不忘。當
年，清華校園被炮火圍困，物理系教授吳
有訓和哲學系教授馮友蘭相約巡邏護校。
身着長衫，戴着眼鏡，他們想要自己來保
衛鐵蹄下的校園，這兩位教授沿着校牆，
一同巡校。馮友蘭吟道，「如此星辰非昨
夜，為誰風露立中宵？」護的是校園，何
嘗不是我們最後的一厘米尊嚴？某種意義
上說，教書是另一種護校，朱自清兒子朱
喬生講述父親時，「我父親，他認為自己
的任務就是保持中國弦誦不絕，就是讀書
的傳統不要絕。」談起父親，他防止對當
代詞語的使用，防止浸染往日事境，也防
止干擾他們的人生。話語中流露出深深的
敬畏與尊重。
在今天，講氣節，說傲骨，極易被人說

成矯情，可是，氣節與傲骨，是一個民族
永不褪色的豐碑。氣節是視死如歸，犧牲
自己贏得家國尊嚴，聞一多遇難前，曾對
妻子說道：「現在就好像一條船在海裡遇
到了大風。這個時候，就需要我們在船裡
的人，把舵掌握好，才有可能船不翻，到
達彼岸。我們也撒手不管，就憑風浪吹
打，在這種情況之下，我不堅持不行。」

他的死，地動山搖，乃大無畏。如果說知
識分子的堅守是出於責任，那麼民間百姓
的「不染」則是精神潔淨。「在蒙自有個
老頭姓雷，賣稀飯，他不是一般的小業
主，只知道賺錢，他不，他談論國家大
事，有時候談點歷史上的掌故，很有文學
修養的一個老頭。」人們稱他「雷稀
飯」，吳宓親自點讚，「無名安市隱，有
業利群生。」不難看出，有什麼樣的大
學，就有什麼樣的民風。

葉公超獨具匠心的語言課，吳宓迎着戰
火跑警報的生死論，半盲學者陳寅恪扶柺
做學問的家國情，李政道甘當留學生的引
路人，梅夫人上街賣「定勝糕」維持生
計……自由、散漫、堅韌、嚴苛，連跑警
報都能跑出愛情，親近自然，這才是大學
的風骨。說到底，大學精神是社會之船的
壓艙石，大學溫度並非一時的悲憫與寬
容，而是源自獨立思想、科學管理、以人
為本的長期滴灌，形成文化傳統和學術正
氣，有了這些才會有大寫的「人」，才會
鑄就一流的世界學府。相比之下，那些不
擇手段改校名、變着花樣偽學術、一門心
思爭排名等紛飛亂象，不過是雕蟲小技，
精神萎靡，薄到一張文憑的厚度。
與其說我們樂見更多「清華溫度」，不

如說希望西南聯合大學的精神血脈能夠傳
承，西南聯大就是整個中國的靈魂坐標。
「盡笳吹弦誦在山城，情彌切。千秋恥，
終當雪；中興業，須人傑。便一城三戶，
壯懷難折。多難殷憂新國運，動心忍性希
前哲……」弦歌不綴，猶響耳畔，而聯大
精神，在我們腳下無限延伸。今天，我們
談論「錢學森之問」、「黃大年之問」，
其實，是在仰望高尚的頭顱和不屈的靈
魂，繼而產生一股強大的力量。這種力量
叫人變得心地柔軟，又精神磅礴，積澱足
夠的勇氣和信念穿越漫漫黑暗甬道，駛向
理想的美好未來，這就是信仰的坐標，或
稱人生的瞄定。

童蒙求我

心疼吃瓜群眾
上周某個夜晚，微
信朋友圈又現刷屏爆

文，題曰《北京，有2000萬人假裝在
生活》。之所以說「又」，是因為如
今的網絡，爆文頻現，而之所以單單
把它拎出來寫，是因為它確有一些特
殊的地方。
第一個特殊，其「爆」勢異常快速

而迅猛。有媒體報稱，該文一晝夜間
的微信點擊量竟然超過了500萬+，
而且最後是以被禁收尾，否則點擊量
還不知要創下什麼恐怖數字。而且有
意思的是，不光這篇本尊點擊量驚
人，由它還引出了多篇點擊量上10
萬+的反駁文。在它橫空出世的第二
天，不管寫得水平怎麼樣，只要題目
裡帶「2000萬」字眼的文章基本都成
了爆款。第二個特殊，如此火爆的文
章，想必是雄才大略妙筆生花吧？恰
恰不是。該文被諸多網友吐槽邏輯混
亂、文字拙劣、立意不是陳舊而是根
本沒有，按《鏘鏘三人行》嘉賓潘采
夫的話說就是「一堆、一坨，（批
判）都沒有地方下嘴」。
那天晚上，小狸也看了這篇奇文，
感覺和潘采夫差不多，那一坨文字堆
在那，彼此擰巴着、矛盾着，作者張
先生自稱是個青年作家，卻每一段都
表達着與自己前文截然不同的觀點和
情感，讓人搞不清他到底是「哪一頭
兒」的，到底想要說什麼。
本想一笑了之，但不想第二天卻被
這篇文章以及各種「認真的」真、
假、現在時、過去時、將來時的「北
京人」大規模刷屏了。那些反駁文章
中，有憤怒卻不擅文字的老北京，有
混得不錯覺得「被屌絲」而異常不忿
兒的新北京，有逃離了北上廣表示理
解卻嘲笑張先生「罵而不走」的前北

京，也有確實苦逼着卻有着迫不得已
不能離開苦衷的現北京，還有更多的
是在哪裡不重要、也沒什麼真實感
情、只為專心蹭個熱點的偽北京……
一時間，《北京有2000萬人假裝在生
活》伴着《北京有2000萬人勇敢在生
活》、《北京有2000萬人真正在生
活》等等充滿手機屏。這個局面讓小
狸始料未及，爆款不可怕，爛文不可
怕，但如果爛文大爆特爆了，那真的
有點可怕。這個可怕，不僅是來自讀
者的鑒賞力又下降了，而且更多是來
自太多人正被完全操控。
其實仔細梳理一下這個邏輯就會發

現，這篇文章之所以點擊量異常大、
回應文異常多，正是因為它邏輯混
亂，沒有一個鮮明而完整的觀點、挑
逗每一派的結果就是招來每一派的反
擊，而光看文章題目就能發現，不管
是有意還是無意，這篇文章在事實上
彙集了各種爆款元素：地域炮、逃離
北上廣、房價、土豪屌絲對立、出
身、階級以及詩和遠方，以往這些元
素擇一者便易成爆款，何況這一堆夾
雜在一起。但問題是，懟了所有人的
文章，其意義除了懟，還有什麼呢？
不管是有意操控還是無意成形，事實
結果都是500萬+的讀者為這篇爛文
花了時間、耗了心思。在知乎關於這
篇文章的感想討論中，最喜歡署名馬
騰的網友一句言簡意賅的短評：「心
疼你們被浪費的一個個15分鐘。」
竇文濤在談及這事時曾說有些問題

他本不屑談，但後來發現如果人人都
不細究，時間長了公眾的認知智慧會
降低。也許對抗反智是一個媒體人的
天職，這句話給了小狸鼓勵，寫下了
這篇本也不想理睬的題材，只因為心
疼吃瓜群眾的那一個個15分鐘。
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秘書通知，報紙的專欄已無存稿。
過去寫專欄稿，一如廣東俚語所云︰「如吃

生菜」，立寫可就。現在年紀大了，思維遲鈍，想到一個題
目，卻遲遲未能下筆。是腦子裡儲存的資料已告枯竭，還是自
己文字的組織能力已走下坡，我自己也說不清楚。
寫稿說是先有腹稿，也是說，「肚子」裡有寫稿的「料

子」，經過邏輯思維，組織成篇。如果肚中「空無一物」，如
何寫出東西來？
肚子裡的「料」，是平時觀察世間事物組織而成。「料」從

何而來？該是生活體會中來。我並不是不聞世間事，也並不是
閉眼不觀察世間事物，應該「有感而發」的東西多着。只是年
紀大了，思維頗覺遲鈍，組織材料，略有困難，因而寫稿沒有
早年那麼順暢。但我不願服輸，不願就此停筆，總要在肚子裡
擠出一點「墨水」來。
寫稿的原料，一是直接觀察，從個人的生活圈子中觀察事

物，經邏輯思維組織成篇。二是綜合閱讀有關材料，觸動邏輯
判斷，感應成篇。也許此說的兩者都有關連，由觀察而有感，
由感想而深入沉思，這種互動，是寫作的原動力。
我最不願寫應景文章。所謂應景文字，便是為酬酢而作，有

皮肉而缺乏靈魂。此類文章，讀者甚少，倒不如作個四字題詞
來得乾脆。
魯迅先生說︰「一個題目，做來做去，文章是要做完的，如

果再要出新花樣，那就使人會覺得不是人話。」（《文章與題
目》）他又說︰「寫完後至少看兩遍，竭力將可有可無的字、
句、段刪去，毫不可惜，寧可將可作小說的材料縮成Sketch，
決不將Sketch材料拉成小說。」
魯迅先生對寫作的評論不多，但十分精闢，許多話都應該是

學習寫作者的座右銘。我在年輕時就讀魯迅的文章，覺得受益
不少，而且愈讀愈有味兒。今天讀魯迅的年輕人少了，這是很
可惜的。

讀魯迅的書

知道我喜歡畫畫的
朋友，不時會說：

「我沒這方面的天分。」又或問：
「什麼人適合學畫畫？」我常回應：
「畫派繁多，各取所需，任何人也有
這方面的天分，什麼人也適合畫
畫。」最近遇到一個好例子，證明我
所言不虛。
一位好友三十多年來從未間斷地熱
心當義工，近月為安老院的長者寫傳
記，遇到一位八十八歲的黃本蓉婆
婆，房間放滿她畫的畫，色彩艷麗，
構圖吸引。細問之下才知道婆婆入住
安老院之後百無聊賴，平時多以閱報
打發時間，去年有一天她看到報章上
有很漂亮的相片，於是拿起筆來臨
摹，誰知愈畫愈起勁，職員見她畫得
很好，便替她買來彩筆，自始便開始
沉醉於色彩的世界，每天可以專注地
畫兩個小時。
去年底，她入住的嗇色園安老院舉
辦耆藝畫展，黃婆婆的畫還和其他院
友的畫一起在文化中心的大堂展出。
她做夢也未想過自己會開畫展！

黃婆婆說，她從未對繪畫發生過興
趣，也不明白為何突然想畫畫，而且
一發不可收拾。她笑說：「可能天意
要我入住安老院就是要我好好畫
畫！」
人的潛能真是不可思議，自己也不

得而知，沒有引爆點，無適合的環
境，又或時機未到，就算看到相關的
事物也漠不關心。很多人在年老後才
發掘到自己有某方面的潛能，可能年
輕時忙於生計，沒有時間和靜下來的
閒情去感受身邊的事物，反而在退休
之後，更容易
聽到內心的呼
喚，有空閒的
時間嘗試新事
物。我們要學
黃婆婆，別怕
去嘗試！

八十七歲的第一筆色彩

那個時候，因應當時情況，
提出勞逸結合的方針，以免過

度消耗體力。除開放高價食物，有錢任買之
外，還公映許多電影。自然以國產片為主，還
有蘇聯和東歐國家的電影。
當時，北京各電影院都掛着二十二位當紅男
女影星的大頭像，俗稱「二十二大」。其中包
括趙丹、于藍、孫道臨、王丹鳳、祝希娟、王
心剛、王曉棠、崔嵬、于洋、張勇手、謝芳等
人。我最喜歡的影星是王心剛，他與王曉棠主
演過戰爭片《海鷹》及《秘密圖紙》，印象頗
深。後來又出現《早春二月》，是根據柔石小
說《二月》改拍的電影，由謝芳、孫道臨主
演，雖然後來在文革中被批判，但在那時，內
心頗為欣賞。謝芳其後還主演了一部《舞台姐
妹》，遺憾的是，隨後文革爆發，她的演藝生
涯也就過早結束了。我們再也無緣見到她在銀
幕中出現。

文革前夕，還在西四看過趙丹主演的電影，
似乎是黑白片，好像根據小說《紅岩》改編，
片名改成《烈火中永生》。已經不記得當中的
細節了。以前看過他主演的歷史故事片《林則
徐》，他的「目光炯炯」特寫鏡頭印象深刻，
但這時似乎沒有那種神采了。
中學時候，在六中圖書館借過阿．托爾斯泰

的《苦難的歷程》三部曲，後來還看過同名的
蘇聯電影，但詳情也不復記憶。倒是在東四兒
童電影院觀看也是根據這個阿．托爾斯泰歷史
小說改拍的《彼得大帝》黑白片，有幾個鏡頭
至今不忘。看來，電影也是一樣，怎麼讓人印
象深刻，長久不忘，也許有技巧在；當然也與
各個觀眾的心態、處境甚至記憶力有關。
有一次，為了去東四觀看一部蘇聯電影，回

校時晚了，已過了閉校時間，只好拚命敲大
門，卻毫無反應。明知傳達室大爺就在旁邊的
室內睡覺，他愣是不開門，也拿他一點辦法也

沒有。無奈，只好另想辦法。同行的人說，攀
牆過去！學校側門的那道矮牆並不難攀，於
是，我們堆起幾塊磚頭墊高了，踩上去，一翻
身，就先後翻過去，安然落地。就在這時，巡
警騎着自行車過來了，我們暗叫：好險！原來
李達上將便住在那胡同裡的一座平房。假如翻
牆時給巡警抓住，那就跳到黃河也洗不清了。
還記得在三里河工人俱樂部看過蘇聯電影

《青年時代》，回校後有人高談闊論，說那是
修正主義影片，我卻茫然不覺。同一家電影
院，後來還看過《啊！海軍》、《日本海大海
戰》和《山本五十六》，這時已是文革中後
期，供批判日本軍國主義的內部電影。我印象
很深的，是那幾張票得來不易，所有情節都完
全忘光了，唯獨給我那張電影票的手，無論如
何，也是忘不了。
電影的聲色光影，陪伴了我的青春歲月，似

近，還遠，留住了我的青澀記憶。

光影世界

今天，我們如何留住「清華溫度」

其實思念一個人
也很辛苦，無時無

刻想知道他在做什麼？有沒有一些
事情解決不了，需要給他點意見，
但又不能夠立刻傾談，只好默默地
等待，這種感覺其實很難受。
這是我最近跟一位要好的朋友傾

談過後給自己的感覺。這個女性朋
友早前在香港認識了一位德國的藝
術家，認識的場合是在一個演唱會
的後台，雖然不止是擦肩而過，兩
人見面後也談了數分鐘，已經有一
種很想加深認識對方的想法；這位
德國藝術家之後當然回到自己的國
家了，兩人只好透過在社交網站面
書繼續保持聯繫。就算今天科技這
麼發達，可以面對面見面的功能也
不少，但總比不上真的在同一地方
會面的真實。這一點我完全可體會
到的。
其實大家雖然身處在地球不同的

地方，只要各自為自己的目標努力
邁進，未來一定會過着一直渴望得
到的生活，跟自己喜歡的人長相廝
守。而且就算好像一對夫妻或情侶
居住在同一個地方，每天也在見
面，但相處也未必一定融洽，反而
我覺得，大家生活在不同的地方，
思念的感覺更加強烈，每天可能也
期待下一次見面的機會。

所以我經常說要珍惜，無論是珍
惜家人、朋友或是珍惜另一半也同
樣重要。上星期有一位要好的女性
朋友跟我說，某天在酒吧遇上一位
男生，大家好像對對方有好感，於
是用了一個星期了解對方，結果在
某酒店幹了那件事，而這個女性朋
友已經完全奉獻給對方，還希望可
以有機會發展下去，但這位男生好
像幹了那件事之後便沒有再聯絡
她，令她非常傷心，而且不知所
措，因為最初對方給她的反應像是
大家很有默契，而且像有着同一信
念，就是可以有發展的機會似的。
而我這個人當然也會細心聆聽她

的故事，還給了她一些意見。過了
一星期後，她用上大概一千字的文
章傳給他，他卻再沒有任何回應。
我這位朋友發現對方已看了不回，
令到她更加傷心。所以我覺得，有
時愛情好像來臨了，但實際上只是
曇花一現。
愛情其實沒有書本可以教導你如何

面對，可能汲取多些經驗會懂得愛惜
自己，就算遇到一些騙子或是玩家，
也懂得怎樣調理自己的心情。其實不
止是他們，這種思念相信也有很多人
正遇上，不知道你們又有什麼方法去
面對？不過還好，有思念的目標總好
過沒有想念的人。

思念
潘國森

琴台琴台
客聚客聚

余似心

翠袖翠袖
乾坤乾坤

吳康民

生活生活
語絲語絲

商台DJ 余宜發

發式發式
生活生活

狸美美

網人網人
網事網事

陶然

昨日昨日
紀紀

■張曼菱認為西南聯大的組織結構好比
是一個洋葱頭。 網上圖片

■八十八歲
黃本蓉畫的
《小鳥》。

作者提供

上文談到，易學的
重點是「君子居則觀

其象而玩其辭，動則觀其變而玩其
占。」《易》是占筮用的書，今天香
港人到黃大仙祠求籤問事，就有點似
易占了。黃大仙籤共一百條籤文，求
籤的辦法是從籤筒中搖出一支竹籤，
按籤號相關的詩和所問何事以斷吉
凶。易占則有六十四卦三百八十四條
爻辭和象數，內容自然比一廟的籤詩
豐富多了。
商人用卜、周人用占，古時還未有
走入尋常百姓家。《左傳》說：「國
之大事，在祀與戎。」凡祭祀和征
伐，都由天子或一國諸侯向「史官」
求問，古代史巫一家，占卜是他，記
事也是他。接觸過《易經》的讀者都
知有所謂「元亨利貞」，當代易學大
師高亨先生認為「元亨」實是「大
享」，即是進行大型祭祀；「利貞」
則是利於貞問之事。以此說貫通全
經，其說甚是。至於以「元亨利貞」
為「乾元四德」，則是晚出之說。
「不疑不卜」、「凶事不卜」是日
用易占的原則。不過在學習過程中總
得要多練習，此時「不疑不卜」的戒
條才可以放寬。「凶事不卜」簡單來
說就是作奸犯科的事不可以占卜，因
為這種壞事原本就不應該做。
「居則觀其象而玩其辭」是什麼意
思？簡而言之，學易者就是平時沒有
疑難之事，亦要觀察易卦爻的象而玩
味易卦爻的辭。然後欲有「大動作」
而感疑惑時，就觀察易卦爻的變化而
玩味易卦爻的占斷。
占問一國大事，原則上應由主持國
事之人求問。若問香港前景或近事，
最宜行政長官去問。不過近世西學東

漸，一國一方領導人不問蒼生問鬼
神，或恐惹來封建迷信之譏。不過民
間有大量傳說，說道不少領導人和高
商巨賈熱衷占卦算命看風水。
那麼平民百姓可以占問軍國大事

嗎？不在其位亦可問，但是神明的啟
示會轉為此事對求問者的影響和關係
為主。上世紀八十年代，安子介先生
曾經公開他占問香港前途的結果，安
老曾任政協副主席，是國家領導人的
級別，但是他的占問仍該以其本人或
背景相近之人，與香港前途問題的關
係去斷占。
是次占問，得出《蒙．六五》：

「童蒙，吉。」時下許多人斷占都是
望文生義，而且只抓住「吉」、
「凶」、「無咎」、「悔亡」等斷占
詞做文章，總忘記了一卦有一卦之卦
德，一爻有一爻之象數。占得「蒙卦
六五」，必須有童蒙之德，才可以獲
吉。小孩子讀的《三字經》、《千字
文》叫「蒙學」，即是典出「蒙
卦」。如安老那樣有家有業的香港
人，於當時面對香港前途，如童蒙般
虛心學習則可以獲吉。因何有此說？
「蒙卦」卦辭有云：「匪我求童蒙，
童蒙求我。初筮告，再三瀆，瀆則不
告。」此中「匪」即是「非」，全句
譯成白話是：「不是我有求問於不懂
事的小孩，實是小孩問我。初次問會
告訴他，再三問同一件事就是褻瀆，
那就不告訴他了。」
中英談判後有十多年過渡期，然後

是回歸二十年至今，有人吉，有人不
吉。近年見到不少小童扮大人、扮老
師的怪事，有似《西遊記》中的紅孩
兒，如何可以獲吉？

（學易點滴之四）


